

9. SINTESIS TEILHARD SIGLO XXI

Teilhard fue un científico y un creyente, un hombre de nuestro tiempo y un hombre de Dios. Toda su vida la orientó a la construcción de una gran síntesis entre el espíritu avanzado de este tiempo y la perennidad del Cristianismo.

Integran esta laboriosa Síntesis:

- La Ciencia positiva y la Cosmovisión filosófica;
- la Fe en el Mundo y la Fe en Dios;
- la Inmersión en el Mundo y el Éxtasis hacia Dios;
- lo Personal y lo Colectivo;
- el Mundo-hacia-Adelante y el Mundo-hacia-Arriba;
- el Progreso humano y el Reino de Dios.

1. Inmanencia y trascendencia

“Es una fe nueva en la que se integra la Fe ascensional hacia un Trascendente y la Fe propulsora hacia un inmanente”. “Como a mí me gusta decirlo: la síntesis del "*Dios*" (cristiano) hacia-Arriba y del "*dios*"(marxista) hacia-Adelante, es el único Dios que podremos adorar en adelante en “espíritu y en verdad”.

2. Materia y espíritu

“Materia y espíritu se contradicen si se les aísla. <In natura rerum>, el uno es inseparable de la otra; el uno no es sin la otra. No hay concretamente materia y espíritu, sino que existe solamente la materia convirtiéndose en espíritu”.

“Materia y espíritu no son dos cosas, sino dos estados, dos caras de una misma trama cósmica, según que la trama se la mire o se la prolongue en el sentido en que ella se hace (espíritu), o al contrario, en el sentido en que ella se deshace (materia)”.

“¡Del fondo de la materia a la cima del espíritu no hay más que una evolución !”.

3. Porvenir terrestre y Reino de Dios

“Es arrastrando consigo todo el mundo como uno avanza hacia el seno de Dios”.

“No solo no se contradicen Progreso humano y Reino de Dios, sino que de esta conjunción jerarquizada se prepara a salir probablemente el renacimiento cristiano, cuya hora parece biológicamente que ha llegado”.

4. Personalización y colectivización

“La ansiedad ante el Comunismo tiene que ver con el carácter impersonal, material, del <Omega> rojo; mal colocado, este Omega deforma la personalidad (la moralidad de los elementos que agrega). Ante el Comunismo, lo que se estremece y rebela en nosotros es lo personal (lo verdaderamente evolutivo). En cambio, aunque con un <planetismo> insuficiente, lo que se salva esencialmente en la Democracia es ese elemento <personal>; de ahí que nos sintamos en ella en mar abierto. Aquí radica la verdadera distinción entre Comunismo y Democracia”.

“Para unos (*solución de tipo <marxista >*) bastaría excitar y polarizar las moléculas humanas con hacerles ver el término de la antropogénesis, el acceso a determinado estado de reflexión y de simpatía colectivas, de las que cada uno se beneficiaría por participación: cúpula de pensamientos arqueados, circuito de apegamientos cerrados, en donde cada individuo humano hallaría su plenitud intelectual y efectivamente en la medida en que forma cuerpo con el sistema entero.

Para otros (*solución de tipo “<cristiano >*), tan solo la aparición final en la cima y en el corazón del mundo unificado, de un Centro autónomo de reunión, es capaz -estructural y funcionalmente- de suscitar y desencadenar a fondo, en el seno de la masa humana todavía disociada, las esperadas fuerzas de humanización. Hace falta un Ego auténtico en la cima del mundo para consumir, sin confundirnos, a todos los egos elementales de la tierra”.

5. Hacia–Adelante y hacia–Arriba

“Me confirmo cada día más en esta doble convicción: que el nudo del problema espiritual presente está en la síntesis del Hacia-Arriba con un Hacia-Adelante, y que el principio de la solución de este problema de las dos Fes está en el discernimiento por encima de nosotros, de un punto crítico de maduración humana, -fase experimental y punto de aplicación de la Parusía-”.

“Los hacia-Arriba y los hacia-Adelante del Universo coinciden: nada de hacia-Arriba sin hacia-Adelante, y nada de hacia-Adelante sin hacia-Arriba”.